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   سمير شهاب/ الأستاذ :المذيع

  بسم االله الرحمن الرحيم
  .والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين ،الحمد الله رب العالمين

  " آيات القرآن الكريم"أُرحب بحضراتكم في حلقة جديدة من برنامج 
   .الداعية الإسلاميفوزي محمد أبو زيد  /تكم في هذه الحلقة فضيلة الشيخضراضيفنا وضيف ح

  .نتم بخير فضيلة الشيخأنرحب بفضيلتكم سيدنا الشيخ وكل عامٍ و
  :فضيلة الشيخ

  .وأنت بالصحة والسعادة وجميع المشاهدين والمسلمين أجمعين
  :المذيع

  :موضوع هذه الحلقةوهي نستمع لهذه الآية القرآنية 
 :سمِ االله الرحمنِ الرحيمِبِ

   ).الأنعام٦٤("  قُلِ االله ينجيكُم منها ومن كُلِّ كَربٍ ثُم أَنتم تشرِكُونَ" 
  :المذيع

  وأسباب نزولها؟ ، هذه الاية أين نزلت؟ ومتى نزلت؟من سورة الأنعام ٦٤فضيلة الشيخ هذه الآية رقم 
  :فضيلة الشيخ

ين كان يدعو المشرك صلى االله عليه وسلَّموأسباب نزولها أن النبي  ،المكرمةة نزلت في مكة هذه الآية مكي
له، أن الإنسان إذا وقع في  تبارك وتعالىن كلامه معهم هذه الحجة التي لقنها االله بالمنطقق والحُجة، فكان من ضم

 أو أي كربأضيق أو وقع في شدة أو وقع في كبوة أو وقع في هم لا ، من الذي ينجيه منه؟ لا ينجيه و غم
  .تبارك وتعالىالأصنام ولا الأوثان لأا لا تنفع ولا تضر وإنما الذي ينجيه هو االله 

  .فكانت إقامة حجة بالغة على المشركين والكافرين
  ؟وع الذي نتحدث عنه في هذه الحلقةالموضبماذا نخرج من :المذيع

   .الكرب:فضيلة الشيخ
أنا في كرب أو في ضيق، حتى أن القرآن أورد أمثلة للكرب والضيق، فماذا : ن الناس يقولكثير م:المذيع

  تقول لنا في الكرب؟
أن الضيق والكروب، مع ويشكون من النوازل تقريباً أن معظم أفراد اتمع في هذا الوقت :فضيلة الشيخ

أبداًاالله عز وجل فص ل للمؤمن المنهج الذي لا ينتابه ضيق ولا يصيبه كرب.  



 النجاة من الكرب.. }من آيات القرآن الكريم{: برنامج                                                   فوزى محمد أبو زيد/ يخ فضيلة الش
 

 هـ١٤٣٩رمضان ٢٩موافق  ١٤/٦/٢٠١٨ الخميسفزيون المصرى يبرنامج من آيات القرآن المذاع على قناة القاهرة الكبرى بالتل

  
  :الإستغفار:الباب الأول

  :قال عمر بن الخطاب رضي االله عنهفقد 
  ].لو قيل إن بلاءٌ من السماء نزل، ما نزل على مستغفر[

  :يقول سبحانه وتعالىلأن االله 
  ).الأنفال٣٣("  كَانَ االله معذِّبهم وهم يستغفرونَوما كَانَ االله ليعذِّبهم وأَنت فيهِم وما " 

 صلى االله عليه وسلَّمعلى الهيئة النبوية فقد كان  سبحانه وتعالىفلو واظب الإنسان المؤمن على الاستغفار الله 
  :يقول

  ). أيها الناس توبوا إلى االله واستغفروه، فإني أتوب إلى االله وأستغفره في اليوم مائة مرة(
صلى ولا هم ولا غم، ولذلك قال  صابه كربأفلو واظب الإنسان على الاستغفار الله مائة مرة كل يوم ما 

  :االله عليه وسلَّم
ومن كل ضيقٍ مخرجا، ورزقه  ،من لزم الإستغفار ـ ولزم يعني واظب ـ جعل االله له من كل هم فرجا(

  ).من حيث لا يحتسب
  .ل الذي ينجي من كل الكربات ومن كل الهموم ومن كل الضيقالباب الأوهو إذن الإستغفار 

  :الصدقة :باب آخر
  :صلى االله عليه وسلَّمونكتفي به حتى لا نطيل على المشاهدين، وهو باب الصدقة ولو قليلة، قال 

  ).إتقوا النار ولو بشق تمرة(
  :صلى االله عليه وسلَّمماذا تفعل؟ قال 

  ).لبلاء أدناها الهمالصدقة تدفع سبعين باباً من ا(
سبعين باباً من البلاء تدفعها الصدقة، فالإنسان كم ينفق إبنه كل يومٍ في المشتريات؟ فلو جعل كلا يومٍ 

  .جنيهاً يعطيه الله ويسلمه ليد فقير مستحقٍ من عباد االله، نجَّاه االله من سبعين باباً من البلاء وأدناها الهم
  :اعةصلاة الفجر في جم:باب ثالثال

  :صلى االله عليه وسلَّمفقد قال لو حافظ على صلاة الفجر في جماعة 
  ).من صلى الصبح في جماعة فهو في ذمة االله إلى أن يمسي(

صيبه بأذىه بسوءٍ ولا يأن يمس وما دام في ذمة االله فلا يستطيع أحد.  
  .هذه الطاعاتإذن الكرب ليس للمؤمن ولا للمسلم التقي النقي الذي يواظب على أمثال 

  .نشكرك شكراً جزيلاً فضيلة الشيخ:المذيع
 وصلى االله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلَّم


